

Luis González¹

ANTECEDENTES

En una primera etapa, entre 1949 y 1993 no se constatan contactos de relevancia. La República Dominicana (RD) reconocía a Taiwán como la única China, mientras tanto la República Popular China (RPCh o China en adelante), con su capital en Beijing, no tenía ningún contacto oficial con la RD. Incluso, los contactos no oficiales, eran mínimos, algunos miembros de grupos de la izquierda política de América Latina entre ellos de la RD visitaron la RPCh en esta etapa. se puede mencionar varios dominicanos, entre ellos, el único que todavía vive, que se reunió con Mao Zedong, Cayetano Rodríguez del Prado.

La segunda etapa abarca de 1993 a 2018. En 1993, bajo las presidencias de Joaquín Balaguer en la RD y Jiang Zemin en la RPCh, se iniciaron los primeros contactos formales entre ambos países. El entonces vicepresidente dominicano, Jacinto Peynado, junto con el canciller Juan Arístides Taveras Guzmán, entablaron conversaciones con una delegación de la RPCh en Cuba. Este acercamiento culminó el 15 de octubre de 1993 con la firma de un "memorándum de entendimiento", el cual fue reemplazado el 27 de junio de 1997 por un acuerdo más amplio. Dicho acuerdo establecía la apertura de una Oficina de Desarrollo Comercial de la RPCh en la RD y una oficina similar de la RD en la RPCh. Estas oficinas tenían como propósito promover el comercio bilateral, los intercambios culturales y facilitar la expedición de visados de forma indirecta, sin implicar funciones consulares ni diplomáticas formales, ya que el acuerdo especificaba que su naturaleza era exclusivamente comercial.

La RPCh estableció su oficina en Santo Domingo en 1995, y desde entonces tuvo ocho representantes, a saber: Wang Gewu, Zhao Rongxiang, Xu Qing, Cai Weiquan, Wang Weihua, Li Dong, Gao Shoujian y Fu Xinrong. En cambio, la de RD en Beijing abrió en 2005, y contó con sólo dos representantes. Carlos Bueno fue el primero de ellos, quien estuvo poco tiempo por lo que no se lograron resultados significativos, y en segundo lugar, Rosa Ng, quién llegó en 2011 hasta la firma de las relaciones en 2018, con una gestión muy activa con importantes resultados para el fortalecimiento de las relaciones entre ambos países en áreas como cultura, academia y comercio.

¹ Federación de América Latina y Caribe de Amistad con la República Popular China (FALCARPC) Santo Domingo, República Dominicana. https://orcid.org/0009-0007-5858-719X; lgconsultingrd@gmail.com

FIRMA RELACIONES DIPLOMÁTICAS FORMALES EN 2018 Y SUS PRIMEROS DOS AÑOS

Después de varias reuniones, primero por iniciativa del ministro de Relaciones Exteriores de RD, Miguel Vargas, desde septiembre de 2016, y luego por la Presidencia de la República de Danilo Medina y sus colaboradores más cercanos en Palacio Nacional o casa de gobierno, finalmente, la noche del 30 de abril de 2018, el consultor jurídico del Poder Ejecutivo, Flavio Darío Espinal, anunció que a partir de ese momento se establecían relaciones diplomáticas entre la RD y la RPCh. La fecha que se registra como inicio de dichas relaciones es el 1 de mayo de 2018, porque fue en la mañana de ese día que se firmó en Beijing, por parte del ministro de Relaciones Exteriores de la RPCh, Wang Yi, y de la RD, Miguel Vargas.

A partir de ahí se produjeron una serie de acontecimientos que completaron ese proceso. La designación de los embajadores, por la RPCh en la RD, Zhang Run, que llegó al país el 19 de agosto de ese año, y en septiembre del embajador de carrera de la RD, Briunny Garabito. Se inauguró formalmente la Embajada de la RPCh en la RD en septiembre de ese año con la visita del canciller Wang Yi, para luego recibir otras importantes delegaciones políticas, empresariales, comerciales y culturales.

La RD respondió al más alto nivel con la visita del presidente Danilo Medina a RPCh, en noviembre de 2018, con una nutrida delegación política y empresarial. Allí se reunió con el presidente Xi Jinping y otras importantes figuras de la política y el comercio internacional. Justamente el 3 de noviembre fue inaugurada la Embajada dominicana en Beijing.

El viaje presidencial y su delegación tuvo una agenda robusta, como su participación en la "I Exposición Internacional de Importación de China" en Shanghai. Lo más importante de la visita y de las relaciones hasta ese momento, fue la aprobación por parte de los presidentes Xi Jinping y Danilo Medina de 18 acuerdos, donde se trazó la hoja de ruta de la puesta en práctica de esas relaciones diplomáticas recién firmadas.

MANEJO DE LAS RELACIONES DIPLOMÁTICAS EN EL GOBIERNO DEL PRESIDENTE LUIS ABINADER 2020-2024

El presidente de la República Dominicana, Luis Abinader, asumió el cargo el 16 de agosto de 2020, y desde el inicio de su mandato dejó en claro su intención de estrechar lazos con los Estados Unidos, marcando un enfriamiento en las relaciones con la RPCh. En una primera fase de su administración, se observó una reducción significativa en los contactos. Esto quedó evidenciado, entre otros actos, en una entrevista concedida a un medio internacional, donde el presidente Abinader afirmó que el país asiático no debería involucrarse en proyectos de infraestructura considerados estratégicos para el país, como puertos y aeropuertos.

Sin embargo, la pandemia del COVID-19 provocó un giro en esta política. Durante esta crisis sanitaria, la RPCh mostró solidaridad con la República Dominicana, al donar vacunas y facilitar la venta de otras a precios accesibles y en tiempos rápidos. Esto permitió que el país caribeño se posicionara entre los primeros de la región en lograr un avance significativo en la vacunación de su población, lo que contribuyó a frenar la propagación del virus.

A raíz de esta cooperación, en su primer discurso ante el Congreso Nacional, el 27 de febrero de 2021, el presidente Abinader adoptó un tono más conciliador hacia la RPCh, destacando la labor del entonces embajador Zhang Run. No obstante, a pesar de este cambio en su postura, Abinader ha continuado consolidando los vínculos con Estados Unidos, participando en iniciativas como el proyecto de promoción de la democracia junto a Panamá y Costa Rica, y brindando un respaldo explícito a la política exterior estadounidense.

Actualmente, las relaciones entre la RD y la RPCh se mantienen en un estado cordial, aunque sin un incremento significativo en términos de inversión china en el país. Existe la expectativa de que, en el futuro, China pueda desempeñar un papel más activo en el ámbito económico y comercial de la RD.

PERSPECTIVAS FUTURAS DE LAS RELACIONES

El presidente Luis Abinader fue reelegido en 2024 para un nuevo mandato que se extenderá hasta 2028, y se prevé que nombre a un nuevo embajador en la RPCh. Por su parte, a principios de 2023, asumió funciones como segundo embajador de la RPCh en la RD, Su Excelencia Chen Luning, quien ha desempeñado una misión exitosa en el fortalecimiento de las relaciones bilaterales entre ambos países.

Sin embargo, resulta fundamental observar las decisiones que tomará el próximo gobierno de los Estados Unidos, encabezado por Donald Trump, quien ha anunciado a Marco Rubio como su Secretario de Estado, a falta de su designación y ratificación formal por el Senado. Dado que la administración estadounidense podría ejercer presión sobre la RD en relación con sus vínculos con China, será crucial analizar cómo responderá el presidente Abinader ante estas posibles tensiones.

Mi recomendación al presidente Abinader y a su gobierno es que continúen fortaleciendo los lazos de amistad con Estados Unidos, pero sin descuidar ni menospreciar a un socio relevante como la RPCh. Además, sugiero que se mantengan al margen de la narrativa que plantea una dicotomía global entre autoritarismo y libertad, ya que dicha perspectiva no refleja la complejidad de las relaciones internacionales contemporáneas.

En resumen, consideramos que las relaciones entre la RPCh y la RD están en progreso, y confiamos en que, independientemente de la postura que adopte el gobierno de Donald Trump respecto a China, la administración de Luis Abinader tomará sus decisiones de política exterior basándose en los intereses nacionales dominicanos.